

Commission : Conseil de l'UE sur la Santé

Problématique : Quelle coordination européenne pour assurer des systèmes de santé plus solides et accessibles aux Européens ?

Auteur : Grèce

La Grèce est un des pays membre de l'Union Européenne depuis son intégration en 1981, étant un des principaux défenseurs des valeurs européennes. Elle se situe à l'extrême le plus oriental de l'Europe, bordée par la mer méditerranée, étant principalement composée d'îles. Notre pays est actuellement dirigée par Ekateríni Sakellaropóulou première présidente femme de la Grèce depuis 2020. Elle n'a aucun parti politique associé, de plus son alignement politique entre la droite et la gauche n'est pas mentionné. En revanche, elle est connue par sa tendance progressiste. Malgré la grande crise économique qui secoue la Grèce en 2008, grâce à l'aide européenne notre pays a su la surpasser et a subi une forte croissance économique même s'il reste toujours un des pays les plus pauvres de l'union. La crise du covid-19 a aidé l'Europe à réaliser que ses systèmes de santé n'étaient pas si solides qu'on ne le croyait et qu'ils n'étaient pas accessibles à tout le monde en Europe, malgré le fait que tous les pays membres possèdent un système de santé publique et de sécurité sociale. L'Europe ne possède pas assez d'infrastructures pour assurer l'accès à la santé pour tous ses citoyens et assurer aussi la stabilité de ses centres.

La Grèce se voit aussi fortement affectée par ces problèmes, en raison de sa constitution en îles, l'accès à des centres médicaux se voit mis en difficulté en raison du fait que pour pouvoir accéder à un hôpital, des transports tel que des bateaux sont souvent nécessaires car une grande partie des îles ne sont pas équipées correctement pour des urgences sanitaires ou besoins médicaux. A cela s'ajoute le fait que tout ces transport sont un coût supplémentaire pour les citoyens grec qui se voient incapable de recevoir l'aide médicale nécessaire en raison des coûts que cela comporte. Selon l'enquête EU-SILC, en 2022 la Grèce était parmi les pays avec le taux de besoins sanitaires non satisfait autodéclaré dû aux coûts, la distance à parcourir et le temps d'attente de 9% contre 2,2% dans l'ensemble de l'UE.

De plus, en raison de la crise économique de 2008, la Grèce est un des pays qui investit le moins d'argent par capita en 2021 avec seulement 1874 euro par capita comparé à la moyenne européenne de 4029 euro par capita. Les problèmes économiques vont aussi créer un manque de docteur dans les hôpitaux grec car ils vont avoir tendance à partir vers des pays avec de plus hautes rémunérations. Cela va donc créer un manque de travailleurs dans les hôpitaux rendant encore une fois l'accès à la santé plus difficile et créant des systèmes plus vulnérables. Le manque d'argent va aussi mettre en difficulté le gouvernement à l'heure de financer les soins à ses citoyens. Cela va faire que beaucoup d'entre eux vont avoir besoin de payer pour certaines situations médicales, malgré la sécurité sociale rendant l'accès à la santé grec pour les personnes les moins favorisées encore plus difficile.

Malgré tous les problèmes que notre pays subit, la Grèce va se montrer prête à collaborer avec l'Union européenne pour améliorer non seulement le système de santé à échelle nationale mais dans toute l'Europe. En raison de cela, la Grèce a commencé à travailler dans des solutions à l'échelle nationale grâce à l'aide européenne, notamment avec le programme Recovery and Resilience Plan qui permet à la Grèce d'investir 1,5 billion euro dans la réforme du système de santé. Cette somme va être dépensée dans l'amélioration d'hôpitaux publics, la transformation digitale de ceci pour y faciliter l'accès, dans la prévention de maladie et la modernisation de la santé publique entre autres. Pour améliorer la prévention de maladie, la Grèce a déjà installé une série de lois aidant à la prévention de maladie tel que l'interdiction de fumer tout types de produits dans des lieux publics fermés et une grande partie des lieux publics ouverts qui pourrait être passer à échelle européenne. A l'échelle nationale, la Grèce installe aussi une loi en mai 2022 qui a pour objectif d'augmenter la qualité et rendre plus égal accès aux services de santé remboursés par l'état en obligeant à tout les

adultes de s'inscrire auprès d'un docteur de leur choix qui leur guidera à travers le système national de santé et l'accès à d'autres services.

De plus, à l'échelle européenne, la Grèce va s'associer avec l'office régional européen de WHO (World Health Organisation), qui est l'agence des Nations Unies pour la santé. Grâce aux grandes capacités de notre pays en assistance technique, soutien, et en leadership en matière de qualité des soins et de sécurité des patients, l'installation d'un centre d'excellence WHO pour la qualité des soins des patients a eu lieu à Athènes en 2021, participant ainsi au programme « United Action for Better Health in Europe ». Ce centre s'assure de répondre aux besoins des pays d'Europe du Sud en termes de, comme dit auparavant, assistance technique, soutien, ainsi qu'en qualité et sécurité des soins.

La Grèce est donc prête à mettre tout en œuvre, malgré les crises subies, dans le but de parvenir à une coopération entre les membres du conseil, avec l'objectif de maximiser la stabilité et l'accès à nos systèmes de santé européens tout en continuant notre croissance économique et en améliorant nos infrastructures ainsi qu'en développant des centres de recherche et d'assistance commune tels qu'à Athènes, afin de trouver des solutions applicables dans toute l'Union.